
Инфинитив
(Неопределенная 

форма глагола)



⚫Неопределенная форма 
глагола отвечает на вопрос 
нишлəргə? (что делать?), не 
меняется по лицам, числам и 
временам, обычно 
употребляется с другим 
глаголом (вспомогательным 
или модальным).  



⚫Образуется от основы 
глагола при помощи 
различных аффиксов, в 
зависимости от количества 
слогов и конечной буквы 
основы глагола.



Правило № 1
⚫Глаголы с основой из 2 – 3 

слогов, оканчивающейся 
на согласную, образуют 
неопределенную форму 
(инфинитив) при помощи –
ырга/-ергə. Например:



⚫Ачулан! (а-чу-лан) – 
ачулан-ырга 
(ругать).
⚫Киен! – киен-ергə 

(одеваться).



Напишите глаголы в 
неопределенной форме.

⚫А) Егыл! Оныт! Кычкыр! 
Утыр! Уян! Егыл! 
Чистарт! 
⚫Б) Киен! Чишен! Күрсəт! 

Күтəр! Өйрəн! Пешер! 
Сикер!



Запомните!
⚫Запомните слова, с 

которыми обычно 
употребляются глаголы в 
неопределенной форме:
⚫Ярый. Ярамый. – Можно. 

Нельзя.



⚫Кирəк. Кирəкми. 
Кирəк түгел. – Надо. 
Не надо.
⚫Тиеш. Тиеш түгел. – 

Должен. Не должен.



⚫Мөмкин. Мөмкин 
түгел. – Можно. 
Возможно. Нельзя.
⚫Була. Булмый. – 

Можно. Нельзя. 



Запомните!
⚫Нишлəргə ярата? – Что 

любит делать?
⚫Нишлəргə куша? – Что 

велит делать?
⚫Нишлəргə өйрəтə? – Что 

учит делать?



⚫Нишлəргə өйрəнə?  - Что 
учится делать?
⚫Нишлəргə тели? – Что 

хочет делать?
⚫Нишлəргə оныта? – Что 

забывает делать?



⚫Нишлəргə киңəш бирə? – 
Что советует делать?
⚫Нишлəргə җыена? – Что 

собирается делать?
⚫Нишлəргə əзерлəнə? – Что 

готовится  делать?



⚫Нишлəргə курка? – Что 
боится делать?
⚫Нишлəргə уйлый? – Что 

думает делать?



Правило № 2
⚫Глаголы с основой из 2 – 3 

слогов, оканчивающейся 
на гласную, образуют 
неопределенную форму 
(инфинитив) при помощи –
рга/-ргə. Например:



⚫Аша – аша-рга 
(есть).
⚫Сөйлə – сөйлə-ргə 

(рассказать).



Образуйте неопределенную 
форму данных глаголов.

⚫А) Башла! Тукта! 
Кара! Ела! Уйна! 
Уйла!
⚫Б) Əзерлə! Бие! 

Сөйлə! Яшə! Эшлə!



Правило № 3 
⚫Глаголы с основой из 

одного слога, 
оканчивающейся на 
согласную, образуют 
неопределенную форму 
(инфинитив) при помощи
⚫ -ырга/-ергə. Например:



⚫Бир – бир-ергə (дать).
⚫ Кал – кал-ырга 

(остаться).
⚫Исключение: Эл! –
⚫ Эл-əргə (вешать). Көл! – 

Көл-əргə ( смеяться). 



Напишите глаголы в 
неопределенной форме.

⚫А) Бар! Сал! Тор! 
Бул! Ал!
⚫Б) Көл! Күр! Тор! Эл! 

Кер!



Правило № 4
⚫Глаголы с основой из 

одного слога, 
оканчивающейся на й или 
и, образуют 
неопределенную форму 
(инфинитив) при помощи 
⚫-ярга/-яргə. Например:



⚫Җый!  - Җыярга 
(собирать).
⚫Ки! – Кияргə 

(надевать).  



Переведите.
⚫1) Надо собирать ягоды. 

2) Советую надеть теплую 
одежду. 3) Не забудьте 
положить дневники на 
стол. 4) Нельзя трогать 
эти вещи.



Правило № 5 
⚫Глаголы с основой из 

одного слога, 
неоканчивающейся на р, л, 
й, образуют 
неопределенную форму 
(инфинитив) при помощи 
⚫-арга/- əргə. Например:



⚫Ач! – Ач-арга 
(открывать).
⚫Эч! – Эч-əргə 

(пить).



Напишите глаголы в 
неопределенной форме.

⚫А) Кач! Тап! Чап! Сук! 
Яз! Ят!
⚫Б) Йөз! Кит! Көт! Тек! 
Үс! Төш! Эч! 



⚫Отрицательная форма 
инфинитива образуется от 
основы глаголы при 
помощи аффикса –маска/-
мəскə. Например: 
Йокламаска (не спать), 
эчмəскə (не пить).



Напишите глаголы в 
отрицательной форме 
инфинитива.

⚫Катнаш, 
ачулан, йокла, 
буя, көт, өз, əйт, 
пешер.


